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Presidencia y Salud
se echan la bolita
por superfarmacia
Ambas dependencias y la Defensa Nacional se deslindan sobre
los trabajos en la megabodega que se inaugurará el 30 de
diciembre y de la cual no hay avances ni información

ENRIQUE GÓMEZ
—nacion@ eluniversal.com.mx

A menos de un mes de que se inau-
gure la superfarmacia anunciada
por Andrés Manuel López Obrador,
ni la Secretaría de Salud, la Secre-
taría Particular del Presidente ni la
Defensa Nacional tienen informa-
ción sobre el avance y acondicio-
namiento de la bodega ubicada en
Huehuetoca, Estado de México.

A través de respuestas de solici-
tudes de información, las tres de-
pendencias se declararon incom-

petentes al preguntarles el monto
que se pagará por la bodega, el
avance en la instalación del equipo,
la fecha en que estará en opera-
ción, la capacidad de almacena-
miento y el stock de medicinas.

Se deslindaron y sugirieron ca-
nalizar la solicitud a otras depen-
dencias: mientras Presidencia pi-
dió que se le pregunte al IMSS y Sa-
lud, esta última indicó que no es de
su competencia, sino de los labo-
ratorios Birmex (que ella coordina).
La Sedena dijo que es responsabi-
lidad de la Secretaría de Salud.

Hace una semana EL UNIVER-
SAL realizó un recorrido por la zo-
na en que se encuentra la bodega
y documentó que no había movi-
miento en cuanto a obras o acon-
dicionamiento y mantenía los co-
lores de la tienda departamental
Liverpool que la utilizó.

López Obrador había dicho que
la megabodega que contendrá “to -
dos los medicamentos del mundo”
se inauguraría el 15 de diciembre,
pero tras la publicación indicó que
será hasta el 30 de diciembre.
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CONVIERTEN ARROYO EN BASURERO
Ti j u a n a . — El arroyo Alamar, considerado un pulmón natural de Tijuana
y área de descanso para aves que migran desde Canadá, está en riesgo
de desaparecer, porque es usado como un tiradero ilegal de escombros
de particulares, denuncian activistas. | E STADOS |

P roduce
Pe mex
más
co mb ust ib le
su c io
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EVERARDO MARTÍNEZ
—cartera@ eluniversal.com.mx

De enero a agosto de este año,
Petróleos Mexicanos (Pemex)
disparó la producción de com-
bustóleo en sus refinerías, un
petrolífero contaminante y con
alto contenido de azufre, a un
volumen que representa 3.6 ve-
ces la demanda nacional.

De acuerdo con cifras de la Se-
cretaría de Energía, en ese perio-
do se elaboraron 275 mil barriles
diarios, cuando en 2018 el pro-
medio era de 185 mil, debido a
que las refinerías no fueron di-
señadas para procesar crudo pe-
sado, que es el que reciben en
mayor parte.

Además de la mayor produc-
ción, el almacenamiento de ese
residuo energético requiere de
procesos costosos, destacó en
entrevista Ramsés Pech, analis-
ta del sector en la consultora Ca-
raiva y Asociados.

Dante dice no a Xóchitl;
PAN y PRI, “d e te st ab l e s ”
El 20 de enero tendrán candidato
presidencial, anuncia MC; termina el
conflicto político en Nuevo León

ANTONIO LÓPEZ Y LUIS
CARLOS RODRÍGUEZ
—nacion@ eluniversal.com.mx

El líder de Movimiento Ciudadano,
Dante Delgado, quien se descartó
como candidato presidencial, dijo
que por ningún motivo se aliarán
con Xóchitl Gálvez. “Diez días bas-
taron para que el PAN y el PRI rea-
firmaran que son los más detesta-
bles de la política mexicana”.

El partido acordó que será hasta
el 20 de enero cuando definan a su
abanderado presidencial, el cual se-
rá designado en un proceso interno
en el que se prevé que participen los
senadores Patricia Mercado y Juan
Zepeda, así como el diputado Jorge
Álvarez Máynez; no se descarta que
Marcelo Ebrard se integre a la con-
tienda, puesto que los estatutos per-
miten la inclusión de externos.

En tanto, la crisis política en Nue-
vo León terminó con la renuncia del
interino Luis Enrique Orozco y el
aval del Legislativo para el retorno de
Samuel García a la gubernatura.
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Dante Delgado muestra que “no han colgado los tenis” para 2024 y que los tienen bien puestos.

E N T R E V I STA
SANTIAGO TABOADA
Precandidato del PAN, PRI y
PRD al gobierno de la CDMX

“MORENA LLEVA
DOS AÑOS
TRATANDO DE
D ESCA R R I L A R M E”
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Queta Lavat, una
consentida de Dios
La actriz de la Época de Oro del
cine mexicano, la televisión y
TikTok murió a los 94 años. 

DIVIDIDO, EL TRIBUNAL ELECTORAL
Tres magistrados no asistieron al informe de labores del presidente del TEPJF, Reyes Rodrí-
guez, quien urgió al Senado a designar a los dos integrantes faltantes. | NACIÓN |

3 4%
DEL CRUDO PROCESADO
en las seis refinerías de Pemex se
transforma en combustóleo.

OMAR DÍAZ
—metropoli@ eluniversal.com.mx

E l precandidato único del
PAN, PRI y PRD a la Jefa-
tura de Gobierno, Santia-

go Taboada, asegura que la Ciudad
de México es un lugar en donde la
gente ya quiere un cambio y por eso
Morena lleva “dos años buscando
de s carrilarme”, pero afirma que no
les dará ese gusto y que en 2024 les
va a ganar.

En entrevista con EL UNIVER-

SAL, el panista dice que los capita-
linos tendrán un dilema: escoger
entre un gobierno con inseguridad
y falta de servicios como el de Clara
Brugada en Iztapalapa o uno en el
que la gente se sienta segura como,
asevera, lo logró en Benito Juárez.

De EU, 70% de las armas ilegales
en México: embajador Ken Salazar
b El embajador de Estados Unidos en México, Ken Sa-
lazar, reconoció que 70% de las armas ilegales que lle-
gan a México proviene de su país, y recordó que hace
dos semanas se reunió en San Francisco con el presi-
dente Joe Biden y su homólogo mexicano, Andrés Ma-
nuel López Obrador, donde abordaron el tema.

“Trabajamos estos temas como socios, lo habló di-
rectamente el presidente Biden, que el tráfico de ar-
mas es un problema grande en Estados Unidos”, dijo.

Abundó que van a hacer lo máximo con el objeti-
vo de que no lleguen las armas a territorio mexicano,
y que requiere inversión; también para tener una
frontera más segura, con tecnología que pueda des-
cubrir estas armas antes de que crucen la frontera.

Subrayó que hay mucho trabajo, y por primera vez
en la historia, en 200 años de relaciones diplomáticas,
se reconoce que este trabajo lo harán como socios.

| NACIÓN |

En entrevista, la medallista de plata en Londres 2012
dice que en los Juegos Olímpicos del 2024 puede dar
a México un resultado histórico, en el tiro con arco. 

AÍDA ROMÁN QUIERE
TRIUNFAR EN PARÍS
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Tel: 55 5709 1313 Ext: 4519 ¿Qué pasará
en Gaza tras la
guerra?; reina
i n ce r ti d u m b re
Israel rechaza la posibilidad, sugerida por Estados
Unidos, de que la Franja quede bajo el control de la
Autoridad Palestina; otros países abogan por la
presencia de una fuerza multinacional

Je r u s a l é n . — Decenas de tanques
israelíes entraron el lunes en el sur de
la Franja de Gaza, donde el ejército
expandió su ofensiva terrestre contra
Hamas pese a la presencia de cientos
de miles de civiles y al aumento de
las tensiones en la región. Conforme
Israel arrrecia la ofensiva, crece la du-
da: ¿qué pasará en Gaza una vez que
Israel concluya la operación?

El primer ministro Benjamin Ne-
tanyahu dijo primero que el control
de la seguridad quedaría en manos
de Israel de forma indefinida; luego
aclaró que no pretenden quedarse
con Gaza. “Cuando no tenemos esa
responsabilidad en materia de segu-
ridad, tenemos la erupción del te-
rror de Hamas a una escala que no
podemos imaginar”, señaló a prin-
cipios de noviembre.

En medio del revuelo, días después
aseguró: “No pretendemos conquis-
tar Gaza. No pretendemos ocupar Ga-
za ni gobernarla. Tendremos que en-
contrar un gobierno, un gobierno civil
que estará presente allí”.

La respuesta estadounidense no
tardó en llegar: “El presidente Joe
Biden ha sido muy claro: No apo-
yamos una reocupación de Gaza por
parte de las Fuerzas de Defensa
israelíe s”, dijo el portavoz del Con-
sejo de Seguridad Nacional de la Ca-
sa Blanca, John Kirby.

En cambio, Estados Unidos y otros
países abogan por que una Autoridad
Nacional Palestina (ANP) renovada y
fortalecida quede al mando de una

franja que hoy está en poder de Ha-
mas. Washington aboga por la unifi-
cación de Gaza y Cisjordania bajo el
gobierno de la ANP una vez que con-
cluya la guerra. Advierte que extender
de más la guerra sería contraprodu-
cente para Israel.

Sin embargo, Netanyahu fue cla-
ro: “No cometeré el error de permitir
que la ANP gobierne en Gaza, va a
ser lo mismo” que Hamas, dijo en
una rueda de prensa en la que abogó
por “una nueva visión, un cambio”
en el enclave palestino, que involu-

cre “seguridad y control israelí”.
“¿Vamos a reinstalar en Gaza a la

misma entidad que no se ha refor-
mado? ¿Eso es lo que nuestros me-
jores amigos nos están aconsejando?
Yo pienso distinto”, añadió. Subrayó
que tanto Hamas como la ANP tie-
nen en común su “rechazo a la exis-
tencia de Israel, así que no voy a co-
meter el error de poner a esa entidad
al frente de Gaza porque vamos a
acabar con el mismo resultado”.

Otra de las opciones que se ba-
raja es la del envío de una fuerza

multinacional, ya sea de cascos
azules de Naciones Unidas o de
una fuerza internacional de otro
carác ter.

Pero países como China sostie-
nen que ninguna opción es válida si
no tiene el aval del pueblo palestino.
Para otros, es hora de dejar de apla-
zar el tema de los dos Estados, uno
israelí y otro palestino.

“Estamos sintiendo la presión in-
ternacional, no lo negaré, pero des-
de que empezó la guerra he creado
espacio internacional contra esta
presión, hablo con docenas de líde-
res todos los días (...) No siempre es-
tamos de acuerdo, pero al final del
día es nuestra guerra, nosotros so-
mos los que decidimos”, dijo el do-
mingo Netanyahu.

Ingresan decenas de tanques
Con el futuro de Gaza en la incerti-
dumbre, decenas de tanques, blinda-
dos de transporte de tropas y bull-
dozers entraron ayer en el sur de la
Franja de Gaza. El ejército israelí dijo
que estaba actuando “con fuerza” al -
rededor de la localidad de Khan Yu-
nis, en el sur.

La presidenta del Comité Interna-
cional de la Cruz Roja (CICR), Mirjana
Spoljaric, que llegó a Gaza el lunes, de-
nunció en la red social X el “intole -
r a b l e” sufrimiento de la población.

En un video enviado a los me-
dios, Spoljaric llamó a “proteger a los
civile s” ante el “fracaso moral de la
comunidad internacional”.

La situación, alertó, “no es sólo
humanitaria. Se necesita una solu-
ción política”.

Lynn Hastings, coordinadora hu-
manitaria de la ONU para los terri-
torios palestinos, dijo en un comu-
nicado que “no se dan las condicio-
nes necesarias para hacer llegar la
ayuda a la población de Gaza. Aun-
que parezca imposible, está a punto
de desencadenarse una situación

aún más infernal, al que las opera-
ciones humanitarias no podrán res-
ponder. Nadie está seguro y no que-
da ningún lugar a dónde ir”.

De acuerdo con la Agencia de la
ONU para los Refugiados Palestinos
(UNRWA), los bombardeos y nuevas
órdenes de evacuación por parte de
Israel están empujando a los pales-
tinos a “concentrarse en menos de
un tercio”de la Franja de Gaza, don-
de casi 1.9 millones de personas han
sido desplazadas desde el inicio de
la guerra.

La zona se vio afectada además
por un nuevo corte de internet y de
comunicaciones. Ante esto, un por-
tavoz del servicio de emergencias de
la Media Luna Roja palestina asegu-
ró que habían perdido el contacto
con todos sus equipos en la Franja y
que estaban muy preocupados por
la seguridad del personal.

El ejército israelí notificó a la Or-
ganización Mundial de la Salud
(OMS) que debe evacuar uno de sus
almacenes médicos en el sur de la
Franja en 24 horas, “ya que las ope-
raciones terrestres los dejarán fuera
de uso”. La OMS llamó a Israel a re-
tirar la orden y proteger a los civiles
y la infraestructura. b Ag encias
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Palestinos heridos durante un bombardeo de Israel llegan al hospital Nasserm en Khan Yunis, en el sur de la Franja de Gaza.

BENJAMIN NETANYAHU
Primer ministro de Israel

“No cometeré el error
de permitir que la ANP
gobierne en Gaza, va
a ser lo mismo [que
Hamas]... Al final del
día es nuestra guerra,
nosotros decidimos”

Exembajador de EU espió por décadas para Cuba
Víctor Manuel Rocha
está acusado de una
de las infiltraciones
de mayor alcance

Wa s h i n g t o n . — Fiscales estadou-
nidenses acusaron a Víctor Manuel
Rocha, exembajador del país en Bo-
livia, de trabajar como agente encu-
bierto del gobierno de Cuba durante
cuatro décadas, según el Departa-
mento de Justicia.

“Esta acción expone una de las
infiltraciones de mayor alcance y
duración en el gobierno de Estados
Unidos por parte de un agente ex-
tranj ero”, dijo el fiscal general Me-
rrick B. Garland en un comunicado
que detalla la acusación contra el ex-
diplomático, detenido el viernes en
Miami, Florida.

Según la denuncia, Rocha, un es-
tadounidense de 73 años nacido en
Colombia, “apoyó en secreto a la Re-
pública de Cuba y su misión clan-
destina de recopilación de informa-
ción de inteligencia contra Estados
Unido s”desde 1981 hasta ahora. Ro-
cha trabajó como funcionario y di-
plomático estadounidense en dele-
gaciones de varios países, entre ellos
Cuba, Argentina, Honduras y Repú-
blica Dominicana. En México fue
Consejero Político Adjunto de la
Embajada de EU.

Para cumplir su misión, el acusa-
do obtuvo un empleo en el Depar-
tamento de Estado estadounidense
entre 1981 y 2002 “en puestos que le
proporcionaron acceso a informa-
ción no pública, incluidos datos cla-
sificados, y la capacidad de influir
en la política exterior estadouniden-
s e”, indica el comunicado.

Tras abandonar el Departamento
de Estado, Rocha fue asesor del Co-
mando Sur de Estados Unidos, un
grupo conjunto de las fuerzas arma-
das estadounidenses cuya “área de
re sp onsabilidad” incluye Cuba.

Entre 1999 y mediados de 2002,
fue embajador estadounidense en
La Paz, donde causó gran polémica
al amenazar con retirar la ayuda es-
tadounidense a la guerra boliviana

contra las drogas si el izquierdista y
exsindicalista cocalero Evo Morales
ganaba las elecciones.

Rocha admitió haber trabajado
para Cuba durante “40 años” en va-
rias reuniones mantenidas en 2022
y 2023 con un agente encubierto del

FBI que se hacía pasar por un repre-
sentante de la Dirección General de
Inteligencia de Cuba.

De acuerdo con el New York Ti-
mes, Rocha compareció este lunes
ante un tribunal federal de Miami
donde no hizo ninguna declaración

y rompió a llorar mientras su familia
abandonaba la sala. Un fiscal indicó
que pronto podrían presentarse más
cargos contra él ante un gran jurado,
añadió el periódico. El Departamen-
to de Estado evalúa las implicacio-
nes de seguridad del caso.

“Tenía impunidad mientras fue servil”
En Bolivia, Evo Morales, que fue pre-
sidente entre 2006 y 2019, reaccionó
a la imputación del exembajador en
la red social X. “Que aprendan los re-
novadores. Primero, cuando le con-
viene, el imperio los utiliza para per-
seguir, masacrar y reprimir al movi-
miento indígena y popular. Cuando
ya no le sirve, los procesa y defenestra.
Manuel Rocha, mientras era servil a
EU gozaba de la impunidad y reve-
rencia de los neoliberales”, escribió.

Políticos opositores reaccionaron
a la detención de Rocha recordando
sus polémicas declaraciones que
terminaron impulsando la candida-
tura de Morales en 2002. Uno fue el
expresidente Jorge Quiroga
(2001-2002), quien dijo que tras las
revelaciones del arresto del exem-
bajador parece que él y Morales
“eran serviles colegas cubanos”.

Numerosos casos de espionaje
han empañado las relaciones entre
Estados Unidos y Cuba, enemigos
desde la revolución comunista de la
isla en 1959, en plena Guerra Fría.
b Ag encias
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Karla Wittkop Rocha, esposa de Manuel Rocha, es abordada por la prensa mientras abandona
un tribunal federal en Miami, donde compareció el exembajador de EU acusado de espionaje.

EVO MORALES
Expresidente de Bolivia

“Cuando le conviene, el
imperio los utiliza para
perseguir, masacrar y
reprimir al movimiento
indígena y popular.
Cuando ya no le sirve, los
procesa y defenestra”

CONFLICTO EN TIERRA SANTA
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Desconoce la Ssa
avance de la
m e g afa r ma c i a
Al solicitar información, la dependencia refiere a Birmex, que está bajo su
co o rd i n a c i ó n ; al inquirir a Sedena, ésta sugiere preguntar a Salud e IMSS

ENRIQUE GÓMEZ
—nacion@ eluniversal.com.mx

A 25 días de que se inaugure la su-
perfarmacia del presidente An-
drés Manuel López Obrador, el
próximo 30 de diciembre, como
anunció el secretario de Salud,
Jorge Alcocer, la dependencia
que encabeza no tiene datos del
avance del acondicionamiento
para almacenar “todos los medi-
camentos del mundo”.

A través de una solicitud de in-
formación, la Secretaría de Salud
(Ssa) también negó tener conoci-
miento del avalúo o del monto que
se pagó por la compra de la bodega
ubicada en Huehuetoca, Estado
de México.

“[La información sobre la super-

farmacia] no es competencia de es-
te sujeto obligado, puesto que los
Laboratorios de Biológicos y Reac-
tivos de México, S.A. de C.V. (Bir-
mex), es el encargado de contar con
la información solicitada”, afirmó
la dependencia.

Sin embargo, Birmex es una em-
presa del gobierno federal, coordi-
nada por la Secretaría de Salud y
dirigida por el general de división
Jens Pedro Lohmann Iturburu.

La declaratoria de incompe-
tencia se dio después de que el pa-
sado 21 de noviembre el titular de
la Ssa anunció que la bodega de
97 mil metros cuadrados sería
inaugurada el próximo 30 de di-
ciembre y ofreció detalles de su
a c o n d i c i o n a m i e n to.

Ese día el funcionario explicó

que el gobierno federal hizo un pa-
go inicial, sin especificar el monto,
para adquirir el complejo que an-
teriormente albergaba los insumos
de la tienda departamental Liver-
pool y que dejó de funcionar el año
pasado, cuando estrenó un recinto
de 226 mil metros cuadrados.

Detalló que sólo faltaba instalar
aproximadamente 20% del equipo
necesario para almacenar los me-
dicamentos que planea comprar el
gobierno federal, que durante la ac-
tual administración ha enfrentado
un desabasto intermitente por el
continuo cambio de estrategias pa-
ra comprarlos y distribuirlos.

“Es un espacio muy utilizado pa-
ra otros fines, pero en este caso lo
que faltaba nada más era el espacio
de refrigeración para algunos medi-

camentos, que es alrededor de 10%
o 20%, pero lo demás está para una
distribución rápida. Ya todos los es-
tados están ubicados en ese espacio
y la salida a través de otros medios,
como serían, en ocasiones, avione-
tas o aviones, va a ser desde luego
muy fácil”, aseguró Alcocer.

Por su parte, ante la misma so-
licitud, la Secretaría Particular del
Presidente, a través de Juan Carlos
Guerrero Torres, director de Aná-
lisis Jurídico y de Gestión Docu-
mental, también se declaró incom-
petente por no contar con los de-
talles del proyecto denominado su-
perfarmacia propuesto por el Pre-
sidente como solución para el de-
sabasto de medicamentos.

“Los sujetos obligados que pu-
dieran contar con información de
su interés son la Secretaría de Salud
y el Instituto Mexicano del Seguro
S ocial”, refirió la Oficina de la Pre-
sidencia de la República.

Al consultar a la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedena), ésta se
deslindó y aseguró que la informa-
ción sobre el avance del acondicio-
namiento de la superfarmacia y la
compra de medicamentos que se
resguardarán ahí no es de su com-
petencia, sino de la Ssa.

“La información que solicita no
es competencia de esta secretaría,
por lo que se le sugiere canalizar su
solicitud a la Unidad de Transpa-
rencia de la Secretaría de Salud, por
considerarlo un asunto de su com-
p etencia”, especificó el general de
brigada Marco Antonio Gómez Na-
va, titular de la Unidad de Trans-
parencia de la Sedena.

La bodega fantasma
Las instalaciones de la megabode-
ga ubicada en Huehuetoca se en-
cuentran cerradas, sin vigilancia
federal ni movimiento de personal
del gobierno o trabajadores que
sustente la afirmación del presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor en el sentido de que “se están
equipando para todas las medici-
nas, los equipos de refrigeración,
todo lo que se requiere”.

“En diciembre vamos a inaugu-
rar ya la gran farmacia que va a con-
tar con todos los medicamentos
que se requieren, todos los medi-
camentos. Esa gran farmacia, ese
gran almacén, va a tener un sistema
de comunicación y de transporte
para que, si falta un medicamento
en una comunidad, en un pueblo,
en un municipio, en un estado, sea
un centro de salud, un hospital, en
24 horas se tenga el medicamento”,
dijo el pasado 21 de noviembre.

De hecho, el movimiento en el
interior de la bodega cesó desde el
año pasado, cuando terminaron las
operaciones de la tienda departa-
mental, afirmaron vecinos de la zo-
na consultados por EL UNIVER-
SAL en un recorrido realizado el pa-
sado 24 de noviembre.

Señalaron que hasta ese mo-
mento no se había visto que se
efectuara ningún tipo de trabajo
en su interior, ya que es fácil ob-
servar porque se encuentra “se -
m i e n te r r a d o” en una pequeña
depresión geográfica y la colonia
Santa Teresa está por encima de
la instalación.

Este rotativo también pudo
constatar que no hay elementos del
Ejército, Marina o la Guardia Na-
cional resguardando el lugar, y so-
lamente se observó que dos guar-
dias de una empresa privada de se-
guridad cuidan la entrada de la que
será la megafarmacia. b

Con marcha
exige CNTE
alza salarial
a maestros
Sección 9 del gremio
busca que llegue a 16 mil
pesos al mes, como
prometió el Presidente

MARÍA CABADAS
—nacion@ eluniversal.com.mx

Más de un millón 500 mil estudian-
tes de educación básica se quedarán
sin clases este martes 5 de diciembre
por la marcha que encabezará la
Sección 9 de la Coordinadora Nacio-
nal de Trabajadores de la Educación
(CNTE), en la Ciudad de México, pa-
ra exigir un aumento salarial emer-
gente acorde a la inflación.

“Urge un incremento salarial para
el magisterio que permita recuperar
el poder adquisitivo, cuya pérdida ha
sido de 28% en estos cinco años de
g obierno”, dice a EL UNIVERSAL
Pedro Hernández, secretario general
de la Sección 9 de la CNTE.

La movilización programada
para mañana, en la que participa-
rán más de 5 mil docentes, partirá
a las 9:00 horas del Monumento a
la Revolución a la Secretaría de
Educación Pública (SEP), donde
despacha Leticia Ramírez Amaya,
titular de la dependencia.

El director de la escuela primaria
Centauro del Norte, ubicada en la al-
caldía Iztapalapa, explica que en
aras de subir el salario del magisterio
a 16 mil pesos, como prometió el
Ejecutivo federal, “a los docentes
que tenían un rezago grande sí les
incrementaron en una proporción
mayor que a los que estaban cerca
de los 16 mil pesos, a quienes sólo les
subieron 300 pesos al mes”.

Sostiene que la exigencia a las au-
toridades “es que el próximo martes
[hoy] se reciba a la comisión que re-
presenta a los maestros y se atien-
dan nuestras demandas, que tam-
bién incluyen la abrogación de la
Ley del ISSSTE y Usicamm”. b

Efectúa IMSS histórica cirugía a niña
En el hospital de La Raza
retira un tumor de gran
tamaño a una menor
que acababa de nacer

ENRIQUE GÓMEZ
—nacion@ eluniversal.com.mx

El Hospital General del Centro Mé-
dico Nacional (CMN) La Raza, del
Instituto Mexicano del Seguro So-
cial (IMSS), retiró por primera vez
en su historia un tumor de origen
embrionario a una recién nacida,
que tenía un tamaño mayor al de su
propia cabeza.

La operación se realizó el pasado
4 de noviembre para retirar el te-
ratoma gigante cervicofacial que
cubría la parte inferior y el cuello
del bebé, ya que crecía de manera
gradual y ponía en riesgo su vida,
informó el Seguro Social.

“El tumor no le permitía realizar
sus funciones básicas de respira-
ción y alimentación de manera na-
tural”, por lo que fue intervenida
por especialistas de los Servicios
de Onco-Cirugía Pediátrica y On-
cología Pediátrica de la Unidad
Médica de Alta Especialidad
(UMAE), detalló el instituto a tra-
vés de un comunicado.

El IMSS aseguró que la recién
nacida, llamada Lía Sofía, se recu-
pera satisfactoriamente y, si el caso
lo amerita, continuará con el trata-
miento oncológico.

“Hasta el momento la evolución
ha sido adecuada, tiene buena res-
puesta en la Unidad de Cuidados
Intensivos Neonatales y se mantie-
ne estable”, determinó.

Desde las 26 semanas de gesta-
ción, ginecólogos de la UMAE Hos-
pital de Gineco-Obstetricia núme-
ro. 3 Dr. Víctor Manuel Espinosa de
los Reyes Sánchez del mismo con-
junto hospitalario, detectaron el tu-
mor, por lo que mantuvieron una
estrecha vigilancia durante el em-
barazo para garantizar la salud de la
mamá y el desarrollo de la bebé.

Por su parte, la jefa del Servicio
de Onco-Cirugía Pediátrica de la
UMAE Hospital General, doctora
Edna Zoraida Rojas Curiel, informó
que después de ser notificados del
nacimiento de la menor de inme-
diato fue trasladada para realizarle
varios estudios, entre ellos una to-
mografía, evaluación cardiológica
y endoscópica, a fin de tener una
valoración médica oportuna.

“Con esto, verificamos la per-
meabilidad de la vía aérea, que no
tuviera otro problema y su condi-
ción fuera apta para planear el pro-
cedimiento quirúrgico”, explicó.

Destacó que se logró retirar en
su totalidad el tumor bajo los cri-
terios establecidos para conservar
la funcionalidad respiratoria, ali-
menticia y estética de la menor, ya
que las incisiones quedaron por
debajo del maxilar.

La doctora Rojas Curiel refirió
que históricamente los especialis-
tas de la UMAE Dr. Gaudencio
González Garza del CMN La Raza
se han familiarizado con la resolu-
ción quirúrgica de este tipo de pa-
decimientos, ya que el nosocomio
es centro de referencia nacional
para estos casos; sin embargo, el
tumor germinal en esta región no
es tan común y es el primero en su
tipo en atenderse. b

D ES L I N D E

La Secretaría de Salud eludió responder sobre el avance en el acondicionamiento de la bodega adquirida por el gobierno federal
que servirá para almacenar todos los medicamentos del sector Salud en el país.
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Las instalaciones pertenecieron anteriormente
a la tienda departamental Liverpool.
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La CNTE marcha el día de hoy en
calles de la Ciudad de México.

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ
OBRADOR Presidente de
México, el 21 de noviembre

“En diciembre
vamos a inaugurar
ya la gran farmacia
que va a contar
con todos los
m e d i ca m e ntos
que se requieren”
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La niña presentó al nacer un tumor más grande que su cabeza, por lo que
fue operada inmediatamente después del alumbramiento.

26
SEMANAS
de gestación
tenía la niña
cuando le fue
detectado el
t u m o r.

97 MIL
M E T RO S
CUADR ADOS
es la superficie
de la bodega
adquirida en
Hu e h u e to c a ,
Estado de
Mé x i c o.
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“PRI, PAN, Claudio
y la SCJN se unen
contra mandatario”
Presidente acusa asunto politiquero
para impedir su candidatura en 2024

ALBERTO MORALES
Y EDUARDO DINA
—nacion@ eluniversal.com.mx

El presidente Andrés Manuel
López Obrador defendió al go-
bernador de Nuevo León, Sa-
muel García Sepúlveda (MC), y
acusó un “asunto politiquero”
del PRI, PAN, y el empresario
Claudio X. González para que
no pudiera ser aspirante a la
Presidencia en 2024.

Destacó que hasta la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) se unió en contra del go-
bernador de Nuevo León para que
no regresara a su cargo.

“Me llamó mucho la atención,
el viernes por la noche empiezan
amparos y contraamparos, pero a
las 11 de la noche los vecinos [la
Corte] tenían las luces prendidas
me estaban informando, ahí, co-
mo si fuese de día, esperando, y de
guardia el ministro Laynez, eso
nunca tampoco lo había visto.

“Y ya resuelve la Corte que era
ilegal lo de Samuel y que estaba
bien el Congreso [de Nuevo
L eón]… o sea, inmediatamente la
resolución. Esto fue lo que llevó a
Samuel a decir: ‘No, pues nos re-
gre samo s’, y pues ya está de go-
bernador, pero…son capaces has-
ta de dar un golpe de Estado, por-
que eso sería una destitución a al-
guien que fue electo democráti-
c a m e n te”, argumentó.

En la conferencia mañanera el
Mandatario federal dijo que el ori-
gen del conflicto fue que el PRI y
el PAN —que tienen mayoría en el
Congreso de Nuevo León— con -
dicionaron a García la aprobación
del presupuesto a que debía en-
tregar un soborno.

“Él ha acusado a los líderes del
PRI y del PAN, que son los que es-
tán chantajeándolo, esos son los
orígenes del pleito, más el asunto
electoral que fue lo que ya rebasó,
fue la gota, no gota sino chorro
que rebasó el vaso, y se vino esta
c r i s i s”, añadió López Obrador.

Insistió en que se trata de un
asunto politiquero con miras a las
próximas elecciones, porque se le
lanzaron los del PRI y del PAN y
el jefe del bloque conservador,
Claudio X. González.

“Porque ellos sostienen que Sa-
muel les dividía las simpatías de las
clases medias, porque ellos se sien-
ten los dueños de las clases me-
dias, los del bloque conservador,
Claudio X. González, aunque él no
es de clase, él está arriba”, dijo.

Acusó que sus opositores ven a
las clases medias como un corpo-
rativo que les apoya o suponen
que “las clases medias van a apo-
yar a la minoría corrupta, rapaz,
que mal gobernó México en los
últimos tiempos”.

Expresó que en ese contexto
surgió la precandidatura de Gar-
cía Sepúlveda y se sienten ofen-
didos porque se atreve a compe-
tirles por las clases medias.

“Para empezar, las clases me-
dias están en todos los movimien-
tos, en todos los agrupamientos
políticos del país. Hay clases me-
dias con nosotros que queremos
la transformación. Bueno, aquí
hay, yo mismo, y ni modo que voy
a estar con los corruptos. O sea,
hay muchísima gente de las cla-
ses medias que quieren la trans-
f o r m a c i ó n”, consideró. b

ANDRÉS M. LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

“Me llamó mucho la
atención, el viernes por
la noche empiezan am-
paros y contraamparos,
pero a las 11 de la noche
los vecinos [Corte] tenían
las luces prendidas”

DI
EG

O
 S

IM
Ó

N
 S

ÁN
CH

EZ
. E

L 
U

N
IV

ER
SA

L

El presidente Andrés Manuel López Obrador acusó
de nuevo a la oposición de la crisis en Nuevo León.

Concluye la crisis en NL;
Samuel es el gobernador
Durante seis días la entidad vivió una zacapela en el Congreso, dos Ejecutivos estatales,
la renuncia de un precandidato presidencial y una guerra de insultos y amparos

LUIS CARLOS RODRÍGUEZ
Y DAVID CARRIZALES
Enviado y corresponsal

—nacion@ eluniversa.com.mx

La crisis política en el estado de
Nuevo León que duró seis días y
que incluyó una zacapela en el
Congreso, dos gobernadores, la
renuncia de un precandidato
presidencial por Movimiento
Ciudadano (MC) y una guerra de
insultos y amparos, terminó ayer
con la renuncia del interino, que
nunca gobernó, Luis Enrique
Orozco, así como el aval del Po-
der Legislativo neoleonés para el
retorno, ahora sí legal, de Samuel
García Sepúlveda como manda-
tario constitucional.

El epílogo del No v el ó n , como
lo calificaron los regios con sar-
casmo, se dio cuando el Congre-
so aprobó la renuncia de Luis
Enrique Orozco como goberna-
dor interino y la revocación de la
licencia al cargo de gobernador
constitucional de Samuel García
Sepúlveda, con lo que se desac-
tivó el inédito e histórico conflic-
to en el estado que es el motor
económico del país.

Luego de tres días de intentar
gobernar y de tratar de entrar a Pa-
lacio de Gobierno en Monterrey, el
ahora exmandatario interino, el
exfiscal Luis Enrique Orozco Suá-
rez, presentó su renuncia al cargo
que por designación del Congreso
estatal y con el aval de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) y del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación
(TEPJF), pretendió desempeñar a
partir del primer minuto del pasa-
do 2 de diciembre.

Orozco Suárez, quien acudió ayer
lunes al Congreso del Estado de
Nuevo León, expuso las dificultades
que enfrentó por la falta de colabo-
ración de los funcionarios del go-
bierno y para priorizar la goberna-
bilidad, la paz y el restablecimiento
del diálogo.

En la reunión estuvieron pre-
sentes los tres poderes del esta-
do, con el presidente del Congre-
so, Mauro Guerra Villarreal; Ar-
turo Salinas Garza, quien retoma
la titularidad del Poder Judicial
de Nuevo León y Luis Enrique
Orozco Suárez.

Ahí, Orozco Suárez expuso que
encontró la sede de gobierno cerra-
da y no pudo entablar diálogo con
García Sepúlveda, por lo que decidió
hacerse a un lado.

Argumentó que su designación
como gobernador interino fue legal
y avalada por el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación
y por la Suprema Corte de Justicia
de la Nación.

Nunca pudo despachar en Palacio de
Gobiero el interino
En su mensaje, el ahora exgober-
nador interino que duró menos
de tres días en el cargo y que nun-
ca pudo despachar en Palacio de

Gobierno porque le cerraron las
puertas, dijo que fue el 29 de no-
viembre cuando los diputados
locales le confirieron esa respon-
sabilidad, la cual incluso fue ava-
lada por la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación.

Lamentó que pese a su nombra-
miento no se le otorgaron herra-
mientas como un correo electrónico
oficial o la atención de los integran-
tes del gabinete para cumplir con
sus actividades constitucionales.

Sin embargo, detalló que tuvo la
oportunidad de comunicarse con
los presidentes municipales y reco-
rrer en su propia camioneta algunas
regiones de Nuevo León para com-

probar en qué condiciones estaban
sus habitantes.

Por su parte, Salinas Garza indicó
que Nuevo León no merece una cri-
sis de gobernabilidad y por eso se
reunieron los presidentes de los Po-
deres Legislativo y Judicial para res-
tablecer la gobernabilidad, la paz y
el diálogo entre las instituciones de
la entidad.

“Necesitamos dejar atrás el ca-
pítulo de las licencias y de los in-
terinatos y pongamos al frente los
problemas de seguridad, movili-
dad y medio ambiente para cons-
truir ese estado del que nos sen-
timos orgullosos”, dijo el titular
del Poder Judicial estatal. b
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Arturo Salinas, titular del Poder Judicial estatal; Luis Enrique Orozco, gobernador interino por tres días, y Mauro Guerra, presidente del Congreso.

“Hay que darle vuelta a la página, trabajar”
LUIS CARLOS RODRÍGUEZ
Y DAVID CARRIZALES
Enviado y corresponsal
—nacion@ eluniversal.com.mx

Una hora antes de que Luis
Enrique Orozco Suárez presen-
tara su renuncia como goberna-
dor interino, Samuel García Se-
púlveda, ante empresarios, ya
conocía de la dimisión y pun-
tualizó: “Hay que darle vuelta a
la página, trabajar, si eso implica
diálogo con el Congreso y otros
partidos, lo vamos hacer, porque
Nuevo León es más que un par-
tido, un proyecto o una coyun-
t u r a”, dijo.

A diferencia de los últimos
días en que enfiló sus baterías a
acusar de presuntos chantajes y
corrupción a legisladores y líde-
res del PRI y PAN, se mostró
conciliador e incluso pidió en
un desayuno con empresarios
que le ayuden con el Congreso
para cerrar el año y lograr un
buen presupuesto para 2024.

“Un poco de impasse p olítico,
pero en lo laboral estamos al
100”, presumió y detalló que en
los próximos meses llegará al es-

tado una empresa muy grande,
con una inversión superior a la
de Tesla.

Pasado el mediodía, el gober-
nador García Sepúlveda, tam-
bién antes de la renuncia de
Orozco Suárez, acudió con prác-
ticamente todo su gabinete para
mostrar músculo político y dar
el banderazo a 200 nuevos auto-
buses urbanos; aprovechó para
seguir bordando en el tema y
preparar su retorno, ahora sí le-
gal, al cargo de gobernador de
Nuevo León.

“Y aprovechando que está
tanta gente hoy reunida para
quitar ambigüedades y dudas,
quiero decirles que no hay dos
gobernadores, hay uno que,
por cierto, nunca se fue por-
que no ejercimos ni un solo
minuto la licencia que nos ha-
bían concedido”, subrayó.

Explicó que siempre estuvo
consciente de que el Congreso
estatal aprobaría a un goberna-
dor interino fuera de los perfiles
que presentó como propuesta y
por tal motivo desistió de su as-
piración de ser precandidato
presidencial para no poner en
riesgo al estado.

Sin embargo, no se ahorró un
nuevo raspón para la oposición:
“Anduvieron dos o tres días los
del PRIAN diciendo que qué
ocultamos, que por qué le tenía
miedo a poner a un interino,
que qué escondía.

“No hay nada que esconder
PRIAN, porque a diferencia de
ustedes aquí somos incorrup-
tibles y si no los dejamos en-
trar al gobierno es para que
no se robaran lo que hemos
cuidado en dos años”, enfati-
zó García.

Además, adelantó antes de la
renuncia de Orozco y de que el
conflicto bajara de nivel que “el
próximo 16 de diciembre vamos
a recibir al Presidente [de la Re-
pública] para arreglar el tema
del agua”. b

El gobernador de Nuevo León, Samuel García Sepúlveda, dio el
banderazo de salida a 200 nuevos autobuses urbanos en su retorno.

SAMUEL GARCÍA SEPÚLVEDA
Gobernador de Nuevo León

“Aprovechando que está
tanta gente hoy reunida
para quitar ambigüeda-
des y dudas, quiero de-
ciles que no hay dos go-
bernadores, hay uno que
por cierto, nunca se fue”

“No hay nada que
esconder PRIAN,
porque a diferencia de
ustedes aquí somos
incorruptibles y si no
los dejamos entrar al
gobierno es para que no
se robaran lo que hemos
cuidado en dos años”

ARTURO SALINAS GARZA
Titular del Poder Judicial de NL

“Necesitamos dejar
atrás el capítulo de
las licencias y de los
interinatos y pongamos al
frente los problemas de
seguridad, movilidad y
medio ambiente para
construir ese estado”

EL DATO

El Congreso de
Nuevo León
condicionó a
García Sepúlve-
da la aproba-
ción del presu-
puesto a que
tenía que dar
un soborno,
acusa el
Pre sidente.

LA SUCESIÓN 2 0 24
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“Muy pronto van a
saber lo que es
meterse con MC”
Movimiento Ciudadano acuerda que el próximo 20 de
enero de 2024 quedará definida la candidatura
p re s i d e n c i a l de ese partido; no descartan a Ebrard

ANTONIO LÓPEZ
—nacion@ eluniversal.com.mx

Movimiento Ciudadano (MC)
acordó que el próximo 20 de
enero de 2024 quedará definida
la candidatura presidencial de
ese partido.

Será mediante un proceso in-
terno próximo a definirse, en el
que se prevé la participación de
los senadores Patricia Mercado
y Juan Zepeda, así como el di-
putado Jorge Álvarez Máynez,
aunque no se descarta la posi-
bilidad de que Marcelo Ebrard
se integre a la contienda.

Estas determinaciones se to-
maron el pasado domingo en
privado, en el interior de la Co-
misión Operativa que preside
Dante Delgado Rannauro, y se
confirmaron ayer, tal y como lo
adelantó EL UNIVERSAL, en la
sesión del Consejo General del
partido naranja.

En la reunión, la dirigencia
emecista aprovechó para reite-
rar su respaldo a Samuel García
Sepúlveda, quien se bajó de la
precandidatura presidencial
para retomar la gubernatura de
Nuevo León, y se dejó claro que
por ningún motivo MC se aliará
con Xóchitl Gálvez Ruiz.

“El margen de registro ante
el INE es el 3 de febrero, pero
nosotros en nuestra convocato-
ria señalamos el 20 de enero de
2024 como la fecha en que pos-

tularemos a la candidatura de
MC, creemos que debemos dar-
nos un tiempo razonable para
poder darnos todas las prerro-
gativas que tiene Movimiento
Ciudadano para manejar la
candidatura [presidencial].

“Haremos, todos, una va-
loración y vamos a actuar con
mucha sensatez, con mucho
equilibrio, de lo que se trata
es de ganar la Presidencia de
la República, vamos a hacer
todo para ganarla”, declaró
Delgado Rannauro.

El líder del partido naranja
descartó que al determinar
esas fechas se esté perdiendo
el tiempo y consideró que el
problema radica en cuánto
tiempo destinaron las aspi-
rantes de otros partidos a ha-
cer campañas adelantadas.

Al cuestionarlo sobre las de-
claraciones de Gálvez Ruiz el
domingo, quien dijo que está
abierta a dialogar con MC para
integrarlos a su proyecto, luego
de que García Sepúlveda se bajó
de la contienda presidencial,
Delgado Rannauro aclaró que
en MC no negociarán.

“Se los digo de verdad, en lu-
gar de hacer política, hacen
ocurrencias, cualquier persona
sensata sabe que después de los
agravios y las ofensas perma-
nentes que han realizado ellos
y los personeros de los poderes
fácticos del país, no podemos”,
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La dirigencia nacional de Movimiento Ciudadano explicó que la selección de su candidato presidencial para
2024 será mediante un proceso interno próximo a definirse.

¿QUIÉNES PODRÍAN
SUSTITUIR A SAMUEL
GARCÍA SEPÚLVEDA?

Tres aspirantes naranjas
se apuntan para buscar la
candidatura presidencial.

DANTE DELGADO
Dirigente de MC

“Diez días bastaron
para que el PAN y
el PRI reafirmaran
que son los más
detestables de la
política mexicana.
Diez días bastaron...”

b La senadora Pat r i c i a
Me rc a d o.

b El senador Juan Zepeda.
b El diputado Jorge Álvarez

Má y n e z .
b No se descarta la posibili-

dad de Marcelo Ebrard.

expuso el dirigente emecista.
Al hablar de los aspirantes

que competirán por la candida-
tura, Delgado Rannauro reco-
noció a perfiles como Patricia
Mercado, Jorge Álvarez Máy-
nez y Juan Zepeda, y aprove-
chó para autodescartarse.

“Yo no estoy pensando en
candidaturas, estoy pensan-
do en la construcción del pro-
yecto que permita darle una
salida democrática al país, va-
mos a ganar la Presidencia [de
la República]”, aseguró.

Sobre la posibilidad de que
Ebrard Casaubon pueda partici-
par en el proceso interno, el di-
rigente explicó que los estatutos
lo permiten; sin embargo, con-
sideró que lo que se requiere es
tomarse el tiempo para hacer las
valoraciones necesarias “y no
hablar así de bote pronto”.

“Lo único que les puedo de-
cir es que yo siento mucho res-
peto y lo he dicho siempre [por
Marcelo Ebrard], pero es otra
cosa, en este momento, en me-
dio de una crisis, tenemos que
actuar con mucho sentido de

racionalidad y no hay ninguna
prisa para tomar decisiones
precipitadas y torpes. Vamos a
hacerlo bien”, advitió Delgado
Ra n n a u ro.

Durante el consejo de MC,
el líder naranja reconoció a
Samuel García “por soportar
los embates desde el poder”
y aseguró que Movimiento
Ciudadano obtendrá la Pre-
sidencia en 2024.

“Si creen que con lo que hi-
cieron vamos a colgar los tenis,
están muy equivocados, hoy los
tenemos más puestos que nun-
ca. Diez días bastaron para que
el PAN y el PRI reafirmaran que
son los más detestables de la po-
lítica mexicana. Diez días bas-
taron para que se dieran cuenta
de que les vamos a ganar y por
eso reaccionaron así, recurrien-
do a las peores prácticas de la
vieja política”, declaró.

El líder emecista advirtió al
PRI y al PAN que “ni México ni
nosotros vamos a olvidar lo que
hicieron. Muy pronto van a sa-
ber lo que es meterse con Mo-
vimiento Ciudadano”.

Dijo que en sólo 10 días,
MC mostró al país que sí hay
opción a la vieja política y
que representa una nueva al-
ternativa para México.

“El PRIAN creyó que sacan-
do a Samuel de la contienda
iban a tener el camino libre para
darle a Al i t o plurinominale s,
porque no aspiran a nada más
que eso, pero lo único que lo-
graron fue consolidarse como
los partidos más odiados, con
mayor rechazo, y qué más daño
le han hecho a México. Al can-
celarla lo que hicieron fue in-
tentar cancelar el futuro del
país. Que tiemble la vieja polí-
tica, porque aquí hay un pro-
yecto de futuro”, detalló.

Finalmente, se dijo orgulloso
de García: “Usted padeció en
carne viva el poder del Estado
y no se dobló, se mantuvo es-
toico y firme a enfrentar las
consecuencias, no aceptó en-
tregar los recursos de Nuevo
León, no aceptó darles impuni-
dad ni regresarle el poder a la
vieja política, y esto habla de
sus valores”, precisó. b
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Se desborda este
año la producción
de combustóleo
Mientras de enero a agosto de 2023 Pemex produjo 275 mil bd
del combustible, la demanda fue de 75 mil bd; e specialistas
piden reconfigurar refinerías para acotar el volumen del residuo

Pemex analizaría tener más gasolinerías
La empresa es propietaria
de 44 estaciones, pero no
se descarta tener más,
asegura funcionario

EVERARDO MARTÍNEZ
—cartera@ eluniversal.com.mx

Petróleos Mexicanos (Pemex) in-
tensificó su campaña para recupe-
rar el mercado de estaciones de ser-
vicio, basándose en una regulación
más ágil, apuntaron Leopoldo Fi-
gueroa y Miguel Yasser Vicente, di-
rectivos del área comercial de la em-
presa estatal.

En el encuentro de la Organiza-
ción Nacional de Expendedores de
Petróleo (Onexpo), Yasser Vicente
expuso que, por ahora, las 44 gaso-
linerías propias con las que se cuen-
ta son suficientes.

“Pemex tiene 44 estaciones pro-
pias, más bien son estaciones en
propiedad de Pemex. Quisiéramos
tener más, probablemente sí. Sin
embargo, el enfoque en este mo-
mento es hacer sinergia con el sec-
tor privado, para que las que crezcan
sean las estaciones de servicio de

ustedes, los gasolineros”, dijo.
“No es por el momento una de las

prioridades que Pemex tenga más
estaciones propias: si fuera necesa-
rio, por visiones estratégicas, lo po-
dríamos hacer, pero con estas 44
operamos bien”, agregó.

En el país hay un total de 8 mil 365
estaciones marca Pemex, pero la
mayoría son franquicias, es decir,
que los dueños son privados. Con-
siderando otras marcas, hay 13 mil
511 permisos de estaciones de ser-
vicios en el territorio nacional.

El directivo expuso que actual-
mente Pemex tiene 56% de esta-
ciones con su marca, pero 80%
del suministro.

El origen del ajuste
La empresa productiva del Esta-
do ha perdido participación de
mercado en cuanto a las marcas
de gasolinerías que operan en el
país, así como también en la ven-
ta de combustibles, que son dos
aspectos diferentes debido a la
forma en que se configuraron las
bases del negocio a partir de la re-
forma energética de 2013.

En primer lugar, Pemex ha per-
dido hasta ahora 44% de la partici-

pación de las gasolinerías debido a
que algunos empresarios dueños de
estaciones de servicio observaron
oportunidades de incrementar ven-
tas al adoptar marcas distintas.

Actualmente, de acuerdo con la
agencia PetroIntelligence, en el
país hay 6 mil 35 grupos empre-
sariales con estaciones de servi-

cio, y dentro de estos hay mexica-
nos y extranjeros que han decidi-
do operar ya sea con Pemex o con
alguna marca internacional como
Shell, Mobil, BP, Repsol, Chevron,
Valero y Total, principalmente.

No obstante, ese 44% no se ve re-
flejado realmente en las ventas de
combustibles de Pemex en el país,

\TIPO DE CAMBIO
A LA VENTA
Dólar ventanilla 1 7.89
Dólar FIX 1 7.4 0 6 0
Futuro del peso (Mzo-24) 1 7.79 3 6
Euro ventanilla 1 9. 22

\B O LSAS
BMV 5 4,0 5 3.6 3 0. 28%

Dow Jones 3 6,2 0 4.4 4 - 0.11 %
Nasdaq 14,1 8 5.4 9 - 0.8 4%
FT100 7,51 2.9 6 - 0. 22 %
B oves p a 1 26,8 0 2.79 -1 .0 8%

\M E R CA N C Í AS
WTI (dls/barril) 73.0 4 -1 .39%
Brent (dls/barril) 78.0 3 -1 .0 8%
Oro (dls/oz) 2,0 2 9.07 -4.1 8%
Plata (dls/oz) 24.5 0 -4 .78%
Cobre (dls/ton) 8,4 37.0 0 -2.0 1 %

\TA S A S
Cetes 28 días 1 0.78%
TIIE 28 días 11 .5 0 51 %
Bonos a 10 años 9.3 6%
Bonos del tesoro a 10 años 4. 28%
UDI (5 de diciembre) 7.9 579 1 9
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La mayoría de refinerías en México son viejas y, pese a
su rehabilitación, sólo procesan crudo pesado, indican.

EVERARDO MARTÍNEZ
—cartera@ eluniversal.com.mx

Petróleos Mexicanos (Pemex) pro-
duce en el Sistema Nacional de Re-
finación (SNR) 3.6 veces más que el
combustóleo que demanda el país,
un petrolífero contaminante, de
acuerdo con cifras de la Secretaría
de Energía (Sener).

Los datos de la dependencia de-
tallan que la empresa petrolera pro-
dujo en promedio de enero a agosto
de 2023 un total de 275 mil barriles
diarios, mientras que la demanda
actual de este combustible alto en
azufre se ubicó en 75 mil barriles
diarios, en su gran mayoría utiliza-
dos por la Comisión Federal de
Electricidad (CFE) para generar
energía eléctrica.

La producción de combustóleo
en Pemex ha aumentado, si se con-
sidera que en 2018 el volumen equi-
valía a 1.5 veces la demanda del
país. En ese año, último de la ad-
ministración anterior, la elabora-
ción era de 185 mil barriles diarios,
mientras que la demanda se ubica-
ba en 126 mil barriles por día.

El procesamiento ha empeorado
en cuanto a calidad, ya que ahora
34% de lo que se procesa en las re-
finerías es combustóleo, producto
contaminante y que no sirve como
combustible automotriz.

En retrospectiva, en 2018, el por-
centaje de combustóleo que entre-

gaba la refinación era de 30%,
mientras que hace 10 años, antes de
la reforma energética de la admi-
nistración de Enrique Peña Nieto,
era de apenas 22% y el resto eran
gasolinas regular, de alto octanaje,
diesel, turbosina y otros derivados
para la petroquímica.

En contraste, en Estados Unidos,
luego de que se hicieron las recon-
figuraciones y modernizaciones en
refinerías, sólo se genera 5% o in-
cluso menos de combustóleo, de
acuerdo con expertos.

Crudo pesado
El problema obedece a que Pemex
procesa crudo pesado en las refine-
rías nacionales, diseñadas para tra-
bajar con crudo ligero.

Las cifras más recientes de Pe-
mex indican que en octubre de

2023, además de que la producción
de petróleos crudos pesados, lige-
ros y superligeros se redujo 13% res-
pecto a 2018, también reflejan que
la empresa que dirige Octavio Ro-
mero Oropeza bombea 63% de cru-
do pesado, proporción más elevada
en cuatro puntos porcentuales
contra la de 2018.

En tanto, en 2023 el porcentaje
de extracción de crudo ligero y su-
perligero es de 37%, cuando hace
cinco años era de 41%.

La propia Sener, que ahora en-
cabeza Miguel Ángel Maciel Torres,
reconoce que hay mayor produc-
ción de combustóleo, incremento
en las exportaciones y disminución
en el mercado nacional de consu-
mo de combustóleo con alto con-
tenido de azufre.

Ante esta situación, la CFE, que

incluso estaba siendo un cliente
importante para ese producto de
Pemex, así como las navieras que
consumen ese petrolífero como
combustible, han dejado de com-
prar en 2023.

Luis Miguel Labardini, socio de
Marcos y Asociados, Consultora
Energética, señaló que además de
las coquizadoras, que dan otro pro-
ceso de refinado al combustóleo
para obtener gasolinas y diesel, se
deben invertir cerca de 2 mil millo-
nes de dólares en cada una de las
refinerías del país para bajar el por-
centaje que elaboran del residuo.

La problemática puede perdurar
incluso cuando la nueva refinería
Olmeca, ubicada en Dos Bocas, Ta-
basco, ya esté operando a 100% de
su capacidad, pues las otras seis re-
finerías son viejas y, pese a la inver-
sión en su rehabilitación, sólo pro-
cesan crudos pesados.

La opción, exportar
Pemex está encontrando salida a
este problema en las exportaciones,
aunque no alcanza a compensar la
producción creciente de este resi-
duo energético.

“En Estados Unidos están com-
prando el combustóleo mexicano
que en procesos de refinación, co-
mo ellos ya tienen reconfiguradas
sus refinerías, especialmente las
que están en el golfo de México, que
tiene dieta de crudos pesados, les
sirve para generar más combusti-
bles con menos energía”, dijo Ram-
sés Pech, analista del sector ener-
gético en Caraiva y Asociados.

“Por otro lado, estamos viendo
que en México la CFE está bajan-
do la adquisición de combustó-
leo debido a que está utilizando
más las plantas hidroeléctricas
para generar electricidad y estas
utilizan más gas natural. Actual-
mente entre 60% y 70% de la
energía que genera la comisión
es mediante gas natural”.

En tanto, a partir de 2022 las na-
vieras redujeron la compra de ese
petrolífero a Pemex debido a com-
promisos a favor del medio am-
biente, por lo que están evitando
usar en embarcaciones ese com-
bustible con más de 0.5% de su pe-
so con azufre. En el caso del com-
bustóleo mexicano, la proporción
es de entre 4% y 4.5%.

“México debe reconfigurar sus
refinerías para procesar crudos
más pesados y aprovechar este
combustóleo. Además, se está in-
crementado su almacenamiento,
que requiere procesos costosos”,
agregó el experto. b

LUIS MIGUEL LABARDINI
Socio de Marcos y Asociados

“Se deben invertir cerca
de 2 mil millones de
dólares en cada una de
las refinerías del país
para bajar el porcentaje
que elaboran del residuo”

RAMSÉS PECH
Analista del sector energético

“En Estados Unidos están
comprando el combus-
tóleo mexicano... que les
sirve para generar más
combustibles con menos
e n e rg í a”

ya que muchos de estos grupos em-
presariales que utilizan marcas ex-
tranjeras también le compran el
combustible a Pemex y lo vuelven
propio con sus aditivos. En tanto,
hay algunos grupos que importan
sus combustibles de Estados Uni-
dos y los venden en México.

Lo que ahora busca la petrolera
mexicana es recuperar el merca-
do que perdió con la reforma
energética, con la cual se permi-
tió el ingreso de marcas extranje-
ras al mercado nacional. b
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hay un total
de 8 mil 365
estac io n es
marca Pemex,
pero la mayoría
son franquicias.

13 mil
51 1
PERMISOS
de estaciones
de servicio hay
en México,
de acuerdo con
datos oficiales.

MIGUEL YASSER VICENTE
Directivo del área comercial
de Petróleos Mexicanos

“No es una de las
prioridades que Pemex
tenga más estaciones
propias: si fuera
necesario, lo podríamos
hacer, pero con estas
44 operamos bien”
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Nov el ó n
CATALINA PÉREZ CORREA

E l drama político protagoniza-
do por Samuel García ha
mostrado el lado autoritario

e irresponsable de la clase política
mexicana. Movimiento Ciudadano,
como Morena, se han presentado en
el escenario político como una alter-
nativa a la vieja política mexicana, a
la que identifican como corrupta y
arbitraria. Morena se conforma hoy
por los mismos políticos de antaño,
abre los brazos a panistas, priistas,
petistas y pseudoecologistas por
igual, siempre que representen un
rédito electoral. Un artículo reciente
de Fo r b e s , señala que casi la mitad de
los gobernadores de Morena milita-
ron en el PRI, algunos hasta por 35
años. A principios de año, más de
dos mil panistas en Tamaulipas re-
nunciaron al PAN para incorporarse
a Morena. Además, diariamente nos
enteramos de nuevos casos de co-
rrupción y de excesos en los gobier-

nos de Morena. Nada nuevo ahí.
Ahora, Movimiento Ciudadanos,

que durante años trabajó por presen-
tarse como una alternativa a lo de
siempre, se muestra como la conti-
nuidad y exacerbación de un drama
conocido, donde predominan los
acuerdos de cúpula, la polarización y
el actuar arbitrario de los dirigentes.

Como gobernador del Nuevo
León, Samuel García, pidió licencia
al Congreso del estado para com-
petir en la campaña presidencial,
una decisión que muchos vimos
como un favor a Morena. Lo que pa-
recía una decisión cuestionable, sin
embargo, se convirtió en un desas-
tre político. Luego de otorgarle li-
cencia por seis meses, el congreso
del estado por mayoría, nombró co-
mo gobernador interino al presi-
dente del poder judicial del estado.
García impugnó este nombramien-
to y nombró como interino —sin te-
ner facultades para ello y mediante
un galimatías jurídico que ni ellos
saben explicar—al secretario gene-

ral de Gobierno. Ambos nombra-
mientos fueron impugnados ante
la Suprema Corte y declarados nu-
los por esta. El primero por violen-
tar la división de poderes y el se-
gundo por no tener el gobernador
esta facultad. La Corte además or-
denó al congreso designar a un
nuevo gobernador interino.

Militantes de Movimiento Ciu-
dadano neoleonés intentaron re-
ventar, con violencia, la sesión en la
que el congreso local intentaba
nombrar al nuevo interino. Pero Sa-
muel García rechazó este nuevo
nombramiento por no ser de su
partido e insistió en tener facultad
para nombrar como interino al se-
cretario general de Gobierno. Así
exhibió todo lo viejo que conoce-
mos: la lógica patrimonialista del
cargo público, el uso de la violencia
y la discrecionalidad.

La Corte Suprema respondió re-
conociendo el nombramiento como
válido y ordenando se le diese po-
sesión el 2 de diciembre. Para com-
petir en la elección presidencial,
García debía separarse del cargo el 1
de diciembre antes de la media no-

che. Sin embargo, un juez local sus-
pendió la licencia hasta que no hu-
biera un gobernador interino nom-
brado. Samuel anunció que regresa-
ba como Gobernador del Estado y
publicó un acuerdo para los efectos,
sin ser gobernador y sin haber no-
tificado su decisión al Congreso. Es-
te, a su vez, notificó que continuaba
vigente la licencia solicitada.

Quizá lo más evitable en esta no-
vela era el golpe a la imagen de Mo-
vimiento Ciudadano como alterna-
tiva a la “vieja política”. Si Samuel es
lo “n u e vo” no es muy distinto a los
de siempre que ahora se pintan de
guinda y hablan de transformación.
Ojalá que su nueva apuesta no sea
otra patrimonialista y polrizante.
Cuadros buenos no les faltan. b

Maestra y doctora por la Escuela de De-
recho de la Universidad de Stanford en

California. @cataperezcorrea

¿En serio nos
preocupan
más los
b ach es ?

FRANCISCO RIVAS

“A los vecinos les preo-
cupan más los ba-
ches que la inseguri-

dad”. Esto lo aseguró ante diputa-
dos la secretaria de Seguridad, Rosa
Icela Rodríguez, en la glosa del
Quinto Informe de Gobierno.

Según Rodríguez, la estrategia
de seguridad ha resultado tan efec-
tiva que ha logrado revertir la es-
piral de violencia y delincuencia.

¿Tiene razón? ¿Ha sido efectiva
la estrategia de seguridad? ¿Ha dis-
minuido la violencia y la incidencia
delictiva? ¡Lamentablemente no!

Si revisamos los índices delicti-
vos tanto de octubre de este año,
contra los de octubre 2022; como el
total de delitos de lo que va del se-
xenio contra los del pasado, pode-
mos observar que la incidencia de-
lictiva ha crecido.

Por ejemplo, la tasa de homicidio
doloso de este sexenio es 14% ma-
yor que la del sexenio de Peña y
40% de la de Calderón.

Si revisamos los datos de perso-
nas desaparecidas, las 47 mil regis-
tradas este sexenio, son más que el
total de desaparecidos de los dos
sexenios anteriores juntos.

También hay máximos históri-
cos en fosas clandestinas; en con-
trol territorial de los delincuentes;
en magnicidios; en tráfico de per-
sonas, cobro de derecho de piso,
narcomenudeo, robo a negocio, ro-
bo a transporte de carga, robo de
gas y robo de hidrocarburo.

No existe evidencia que la estra-
tegia de seguridad de este gobierno
tenga resultados mientras que los de-
litos y la violencia han aumentado.

Aún más preocupante es que el
discurso triunfalista de esta admi-
nistración mantenga sin variacio-
nes su estrategia de seguridad.

¿No hay esperanza? ¿Todos los go-
biernos mienten? Afortunadamente
no y lo pude atestiguar el pasado 30
de noviembre en Canadá.

Participé como ponente en un
foro sobre los efectos de ciertos pro-
ductos ilícitos. A lo largo de las me-
sas fueron recurrentes las deman-
das de activistas para cambiar la
política del gobierno canadiense de
combate al consumo de fentanilo
que ha favorecido el crecimiento de
los homicidios.

Las autoridades de seguridad re-
conocieron el problema y compro-
metieron cambios a su estrategia.
En ningún momento los funciona-
rios negaron aumentos o culparon
a administraciones pasadas, nunca
se descalificó a quienes llamaron
“c r i s i s” el aumento de 28 víctimas
de homicidio entre 2021 y 2022.

¡Qué diferencia con nuestro
país!

Por eso debemos recordar que
nuestro voto es decisivo. Que si no
elegimos a alguien que se compro-
meta a actuar, escuchar y corregir,
la violencia podría empeorar aún
más y los ciudadanos estarán aún
más indefensos. b

Director del Observatorio Nacional
Ciudadano. @frarivasCoL

El predicador rojo
ALEJANDRO ENCINAS RODRÍGUEZ

En memoria de Othón Salazar

E l día de ayer, 4 de diciembre,
se cumplieron 15 años de la
muerte del profesor Othón

Salazar, destacado dirigente magis-
terial y miembro del Partido Comu-
nista Mexicano, nacido en 1924 en
Alcozauca en el corazón de la mon-
taña de Guerrero, en el seno de una
humilde familia indígena, en un
contexto social marcado por la po-
breza y la marginación social.

Sus dotes como orador le hicieron
ganar el título de “el predicador rojo”,
quizá porque su primera vocación
fue el sacerdocio, la que años des-
pués dejó atrás por la convicción re-
volucionaria que forjó en la educa-
ción rural que sembró la semilla de
la lucha social que lo inclinó por el
camino de la educación y la militan-
cia política durante toda su vida

En un relato de Enrique Semo,
Othón Salazar da cuenta del contex-
to de su formación: “La escuela so-
cialista en la que me eduqué, donde
se nos hablaba del proletariado, de
la triste vida del indio, de la triste vi-

da de los pobres y esa influencia yo
la traía y me ayudó mucho que nun-
ca tuve ambición por el dinero, nun-
ca, por eso la pobreza me golpeaba,
pero no me doblegaba y seguía ade-
lante. Mi maestro, al saber que fal-
taban ocho días para que yo viajara
a Chilapa, me preguntó si era cierto
que yo ingresaría al Seminario, le
dije, ‘sí’, se lo dije sin esperar nin-
guna reacción de mi maestro, pero
inmediatamente me dijo ‘yo creo
que no. ¿No te gustaría mejor ser li-
cenciado como don Benito Juárez?’,
y como yo dominaba la biografía de
don Benito Juárez eso me conven-
ció que yo no debía ingresar al Se-
minario sino seguir el camino en
busca de una carrera liberal”.

En 1952 fue dirigente del Club
Estudiantil Normalista de las Ju-
ventudes Comunistas y en 1954 lí-
der del magisterio democrático de
la Sección 9 del Sindicato Nacional
de Trabajadores de la Educación, lo
que llevó, en 1957, al surgimiento
del Movimiento Revolucionario
del Magisterio, MRM, el más rele-
vante movimiento por la democra-

tización del sindicato oficial de en-
tonces, que tras la represión de que
fue objeto, se planteó participar en
la lucha armada junto con los jara-
millistas, optando finalmente por
la lucha democrática.

Entre 1956 y 1959 apoyó los mo-
vimientos ferrocarrilero y petrole-
ro, junto a Valentín Campa y Deme-
trio Vallejo, con quienes compartió
la persecución política por su par-
ticipación en la lucha social.

Fue señalado como enemigo pú-
blico del régimen, perseguido por
apoyar abiertamente la revolución
cubana en 1958 y considerado una
amenaza comunista que apoyaba
desde la educación pública a los “so -
vietófilo s”. Por ello, en septiembre
de 1958, fue secuestrado por la Po-
licía Federal de Seguridad y tortura-
do en cárceles clandestinas, donde
estuvo durante 89 días. En 1960 par-
ticipó en la huelga del magisterio y
fue cesado del magisterio, condición
que mantuvo hasta su muerte, ante
la negativa de las direcciones de Car-
los Jonguitud Barrios y Elba Esther
Gordillo, quienes impidieron su
reinstalación como escarmiento al
magisterio disidente.

En 1964 se unió al Partido Comu-
nista Mexicano, donde formó parte
de su Comité Central. Fue diputado
federal en 1979, formando parte de la

primera bancada de la izquierda en
el Congreso mexicano tras la con-
quista del registro del PCM, y nue-
vamente diputado en la LV Legisla-
tura. Candidato a gobernador de
Guerrero por el PCM en 1980. En
1987, bajo las siglas del Partido So-
cialista Unificado de México, ganó la
presidencia municipal de Alcozau-
ca, que en los años 80 fue el primer
municipio gobernado por los comu-
nistas en el México del siglo XX.

Othón Salazar falleció a los 84
años en Tlapa de Comonfort, Gue-
rrero, como un hombre congruente
con su forma de vida y su pensar, que
militó con ética, principios y convic-
ción. La enseñanza fue uno de sus
pilares, pues siempre tuvo la convic-
ción de la trascendencia del queha-
cer educativo, su lucidez e infatiga-
ble lucha por transformar este país
en un espacio más justo, debería ser
un referente obligado, más aún
cuando signos del viejo régimen, co-
mo la cargada y el pragmatismo,
buscan hacerse espacio en la trans-
formación que vive el país. b

@A _ En c i n a s _ R

En 1958 fue secuestrado por
la Policía Federal y torturado
en cárceles clandestinas.

KEMCHS Ahora sí, ahora no, ahora sí ...

Peras y manzanas

Cinco años en
algunos datos

VALERIA MOY

L os pronósticos de crecimiento económico
para 2023 se han estado ajustando al alza
consistentemente desde el inicio del año.

No sobra recordar que a estas alturas de 2022
había algunas instituciones financieras que con-
sideraban que México entraría en una recesión o
tendría para este año una tasa de crecimiento
negativa. Los pronósticos estaban en gran medi-
da fundados en la probabilidad de una recesión
en Estados Unidos que hubo quien pronosticó
con un nivel de 100%.

La actividad económica ha sido este año mu-
cho mejor de lo estimado. La recesión no llegó a
Estados Unidos y eso permitió un crecimiento
importante. México cerrará el año con un au-
mento mayor a 3%.

Pero este ha sido un sexenio en el que la na-
rrativa sobrepasa a la realidad y la economía no
es la excepción, algunos datos a cinco años de la
administración nos permiten tener una visión
un poco más centrada.

En promedio, la economía ha
crecido 0.83% por año, menor
a los últimos cuatro sexenios.

El PIB, en términos reales, ha crecido en los
años lopezobradoristas 4.15% en total. En pro-
medio, la economía ha crecido 0.83% por año,
menor al crecimiento comparable de los sexe-
nios de Peña, Calderón, Fox, Zedillo y Salinas.
Incluso suponiendo que el año entrante creciéra-
mos a una tasa de 3.5%, el crecimiento promedio
anual sería inferior al de los sexenios de Peña,
Fox, Zedillo y Salinas y similar al de Calderón.

En términos per cápita todavía estamos debajo
de la producción que se tenía en 2018 y este no
será el año en el que se recupere. El que este haya
sido un buen año, no significa que todo el sexenio
lo haya sido, al menos en el plano económico.

Hemos visto un gran crecimiento en las ci-
fras recientes de inversión, pero si tomamos
distancia temporal, los datos cuentan otra his-
toria. La inversión ha crecido, en lo que va del
sexenio, 33%. El promedio por año de las admi-
nistraciones previas muestra que en la admi-
nistración de Calderón y Fox fue superior a
10%, en la administración de Peña fue 6.7% y
en periodos comparables del presidente actual,
ese porcentaje es 7.4%.

En lo que toca a empleo formal, se habla de
los máximos históricos que se alcanzan mes tras
mes. Lo que sería sorprendente es que ese nú-
mero, dada una población que —hasta el mo-
mento — siempre crece, se estancara o disminu-
yera de forma consistente. Los datos muestran
que la tasa de crecimiento del empleo formal re-
gistrado en el IMSS, más o menos una tercera
parte del mercado laboral, ha sido 10.21% en los
cinco años de gobierno. En los promedios anua-
les, durante la administración pasada y la ante-
rior el crecimiento anual fue 4.17% y 2.9%, res-
pectivamente. El dato comparable de este sexe-
nio es 2.04%.

Los datos están ahí. La narrativa también. Us-
ted elige. b

@Va l e r i a Moy
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Sin avance,
los planes
urbanos para
la Ciudad
Diputados de Morena no
asisten a reunión de
comisiones; oposición ve
riesgo de afirmativa ficta

OMAR DÍAZ
—metropoli@ eluniversal.com.mx

Diputados locales de Morena no
se conectaron a la sesión virtual
de las comisiones unidades de
Desarrollo e Infraestructura Ur-
bana y Planeación del Desarrollo
para discutir y dictaminar el Plan
General de Desarrollo (PGD) y el
Programa General de Ordena-
miento Territorial (PGOT).

Debido a este vacío, los trabajos
de las comisiones no pudieron
realizarse por falta de quórum,
por lo que los documentos po-
drían ser aprobados por afirma-
tiva ficta, es decir, tal y como fue-
ron enviados por la entonces jefa
de Gobierno, Claudia Shein-
baum, pues el plazo para su vo-
tación vence el 8 de diciembre.

Tras pasar lista y comprobar que
no existía quórum, el presidente de
la Comisión de Desarrollo e Infraes-
tructura, Víctor Hugo Lobo, cerró
rápidamente estos trabajos y preci-
só que se informaría lo que proce-
dería al respecto “una vez que no
hay condiciones para la realización
de esta sesión”.

Diputados del PVEM, PAN, PRI y
Movimiento Ciudadano comenta-
ron que buscarían que hubiera una
sesión extraordinaria de la comisión
para avalar los dictámenes. b
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El pleno del Congreso tiene hasta el
8 de diciembre para avalarlos.

ENTREVISTA SANTIAGO TABOADA Precandidato a la Jefatura de Gobierno del PAN-PRI-PRD

“NO QUIEREN QUE
LLEGUE A LA CDMX; NO
LES VOY A DAR GUSTO”
Asegura que Morena tiembla con su candidatura y por eso buscan
“d e s c a r r i l a r l o” y es el más escaneado; acota que los capitalinos deberán
elegir en 2024 entre el gobierno inseguro de Brugada o el seguro de BJ

OMAR DÍAZ
—metropoli@ eluniversal.com.mx

E l precandidato único del
PAN-PRI-PRD a la Jefatura
de Gobierno, Santiago Ta-

boada, asegura que la Ciudad de
México es un lugar donde la gente
ya quiere un cambio, por lo que Mo-
rena está temblando con su presen-
cia y desde hace dos años han que-
rido descarrilarlo en su búsqueda
por la Jefatura de Gobierno, pero
precisa que no les dará el gusto y
que en 2024 va a ganar.

En entrevista con EL UNIVER-
SAL, afirma que tiene las manos
limpias en las indagatorias del lla-
mado Cártel Inmobiliario, que es el
precandidato más escaneado y que
todos son necesarios, pero nadie es
indispensable en el proyecto que
encabeza. Comenta que en 2024 los
capitalinos enfrentarán un gran di-
lema: escoger entre un gobierno
con la inseguridad, con la falta de
servicios y con poca calidad de vi-
da, como el que hizo Clara Brugada
en Iztapalapa o un gobierno de se-
guridad, con calidad de vida, donde
la gente se siente segura, bien, y dis-
frute los espacios públicos, como el
que él hizo en Benito Juárez.

“Llevan dos años buscando des-
carrilarme, inclusive, la última ya
fue absurda: negarme la posibili-
dad de separarme de un cargo.
Ellos no quieren que yo llegue a la
Ciudad, pero no les voy a dar ese
gusto. Yo sí quiero gobernar esta
Ciudad y lo quiero hacer porque la
gente en la Ciudad se merece algo
mejor, y lo digo con mucha clari-
dad, no me voy a detener y voy a
seguir proponiendo porque eso le
importa a la gente, quién le va a de-
mostrar que después de tantas dé-
cadas ahora sí hay quien lo puede
hacer bien”, apunta.

Sostiene que a la luz de los he-
chos, Morena está temblando con
su precandidatura, pues siempre
han estado obsesionados con él: en
las comparecencias y presupues-
talmente como alcalde; además de
que ha sido investigado por la Con-
traloría y la Unidad de Inteligencia

Financiera (UIF) y por si fuera poco,
le han intervenido sus teléfonos.

“Entonces creo que no es una in-
vención mía, esos son hechos, esto
es una pequeña relatoría de 2021 a
la fecha”, subraya.

Se le pregunta si cree que Morena
le tiene miedo o es un discurso que
ha creado y responde: “A la luz de
los hechos, yo creo que están tem-
blando porque todo el tiempo han
estado obsesionados conmigo”.

Recalca que el tema del Cartel In-
mo biliariosólo se trata de una cam-
paña de desprestigio en su contra,
y deja claro que no va a meter las
manos al fuego por nadie, “pero a
mi gobierno y a las cosas que he he-
cho, no le han podido quitar ni un
solo logro”.

Indica que no cuenta con ningún
amparo, que tiene las manos lim-
pias y no tiene nada escondido en
el clóset. “Si tuviera algo escondido,
estos amigos ya me lo hubieran
achacado en la cara. Espiaron mi
teléfono tres años, se metieron con
la UIF, con la Contraloría… no hay
candidato en la Ciudad de México
más escaneado que tu servidor y
por eso estoy tranquilo, por eso es-
toy aquí, por eso he brincado mu-
chos obstáculos y por eso les vamos
a ganar la Ciudad de México”.

Asevera que no es clasista com-
parar Benito Juárez con Iztapalapa
porque la gente no es culpable del
mal gobierno de Clara Brugada.
Además, dice, los vecinos de esa al-
caldía quieren vivir mejor y deben
recibir los mismos servicios de ca-
lidad que hay en Benito Juárez.

Taboada subraya que lo que bus-
ca es que la Ciudad tenga la misma
calidad de servicios sin importar
dónde se vive.

¿Qué opina de Clara Brugada?
—Hechos son amores y no buenas
razones y en los hechos conoces a
las personas. Te puedo decir, en los
hechos, que soy un gobernante que
dio resultados, que la gente en Be-
nito Juárez vive contenta, que la
gente de Benito Juárez puede pre-
sumir que vive en un lugar seguro.
Por el otro lado, ella, primero, es
producto de dos cosas: de la impo-
sición de Ju a n i t o en 2009; segun-
do, ella es una candidata que perdió

la encuesta, entonces, ahí están sus
resultados, ahí está el personaje
que decidieron poner y creo que la
gente tiene claro cómo quiere vivir
los próximos años.

Tiene claro que gobernar Benito
Juárez no es lo mismo que gober-
nar toda la Ciudad, por lo que hay
que focalizar muchos programas y
acciones, pero destaca que hay algo
que sí se puede hacer en los dos la-
dos, por ejemplo, mejorar las escue-
las, deportivos, repavimentar con
concreto hidráulico y con esto me-
jorar la calidad de vida de todos.

“Yo creo y estoy convencido de
que en esta Ciudad sí se pueden
dar las condiciones mucho más
parejas para todos: darle medici-
nas y médicos gratos a los adultos
mayores. Hay que regresarle a las
mujeres las mastografías, eso no
es imposible hacerlo en Ciudad,
yo lo hice en Benito Juárez…no es
lo mismo gobernar una alcaldía
que toda la Ciudad, no, pero hubo
cosas que se hicieron distintas y
eso se merece la Ciudad de Mé-
x i c o”, destaca.

El panista precisa que esta es una
campaña sólo de dos.

¿O sea que sólo hay de
dos sopas?
—En esta Ciudad hay de dos sopas:
o quieres vivir con calidad de vida
y seguridad o quieres vivir como en
el desastre que tuvo ella en Iztapa-
lapa, ¿cómo quieres vivir en esta
Ciudad? Esa es la gran pregunta, a
la gente en la Ciudad, es lo que les
preocupa, cómo van a vivir sus
hijos, a qué escuelas públicas van a
ir. Qué prefieren, insisto, ¿gobier-
nos con calidad de vida o el desastre
que dejó en Iztapalapa?”

Taboada afirma que el PRI y el
PRD son partidos aliados con los
que construyen un proyecto co-
mún y que con su ayuda, militantes
y actores políticos, ganarán la Ciu-
dad. “Vamos a gobernar con ellos y
con mucha sociedad civil”.

¿La derecha puede llegar a la
Ciudad de México?
—No es derecha, es un proyecto in-
cluyente, plural, que está construi-
do por el humanismo del PAN, por
la construcción institucional del
PRI y, por supuesto, por la cons-
trucción social del PRD. Es un pro-
yecto diverso y común, no va a estar
en riesgo ningún derecho conquis-
tado y hay que darle para adelante.
Hay que ver a esta Ciudad con un
cambio, pero con futuro, ellos no
representan el futuro.

También comenta que el alcalde
de Cuajimalpa, el priista Adrián
Rubalcava, quien impugnó el pro-
ceso en que fue designado como
precandidato de la alianza oposito-
ra, ha tomado sus decisiones y que
incluso lo ha buscado sin éxito.

“Es una persona a la que respeto
y en cualquier escenario le deseo
éxito. En estos proyectos hay que
sumar mucho, hay que sumar a to-
dos, por supuesto que en todos la-
dos hay condiciones complejas
porque los cargos son limitados y
las aspiraciones son muchas, noso-
tros esperamos siempre sumar.
Hay mucha gente que busca un
cambio en la Ciudad y está viendo
con buenos ojos esta alternativa”.

Sobre la edil de Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas, quien también pu-
so una pausa a su relación en el
frente opositor, indica que todos los
alcaldes merecen respeto y a la pre-
gunta concreta de si les va a extra-
ñar, responde que todos son nece-
sarios, pero nadie indispensable.

“Y vamos a construir siempre
con mucho respeto, pero también
de buscar que los actores que se
queden en este proyecto es porque
quieren un cambio en la Ciudad de
M éxico”, expone.

En este sentido, Taboada subraya
que su mano siempre estará exten-
dida y estirada para construir un
proyecto que le dé mucho mejor vi-
da a la Ciudad de México.

¿Va abajo en las encuestas?
—Todos tranquilos, yo ya me sé es-
ta película, en 2021 íbamos 21 pun-
tos abajo, incluso ponían que per-
díamos Benito Juárez, tranquilos,
vamos a ganar la Ciudad de México.
Estoy muy confiado porque hemos
visitado las alcaldías que no gober-
namos, la mayoría de ellas, y la gen-
te está teniendo una respuesta in-
creíble porque está muy cansada, la
gente sí quiere un cambio en la Ciu-
dad de México. b

“Llevan dos años buscando
descarrilarme, inclusive, la última ya
fue absurda: negarme la posibilidad de
separarme de un cargo”

“Ya me sé esta película, en 2021 íbamos
21 puntos abajo, incluso ponían que
perdíamos Benito Juárez, tranquilos,
vamos a ganar la Ciudad de México”
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